

EL PERIÓDICO

PARA TODOS

En la capital 10 cts. semanales

AÑO V — NUM. 1.357

DIARIO DE LA TARDE
INDEPENDIENTE
Y DE CULTURA POPULAR
PRECIOS.—Número suelto 5 céntimos. Atrasado, 25 id.—Anuncios y comunicados á precios convencionales
REDACCION y ADMINISTRACION:
Plaza de Chapí, 5 (antes Teatro)
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
AUNQUE NO SE PUBLIQUEN

Desde no tenemos correspondencia 75 céntimos al mes

Alicante: Sábado 25 Septiembre 1915

Pagos por adelantado

Señor Alcalde

Ha transcurrido ya algún tiempo desde que los vecinos del Camino de Ronda o Gran Vía y los de las prolongaciones de las calles de Navas, Bazán, etc., presentaron en el Municipio una instancia solicitando se ordenara fuera tapiado un solar que existe en la primera de dichas calles, y esta es la hora en que ignoran los vecinos que aquella instancia suscribieron, la resolución recaída.

Al municipio, puede que interesen poco las peticiones del vecindario, cosa que no nos extraña; pero al vecindario le interesa saber hasta qué punto es atendido por sus administradores y justo es que se le notifique el acuerdo que haya recaído sobre la instancia en cuestión, que es lo menos que puede exigir.

Como el Sr. Botí ha estado ausente de Alicante, esperamos tenga presente lo expuesto y active la resolución de la instancia si es que aun no se ha resuelto a pesar del tiempo transcurrido y que se notifique la resolución si es que ésta ha llegado a su término, para lo cual ha habido tiempo suficiente.

Ayuntamiento

La sesión de ayer tarde, pasó en la mayor de las tranquilidades.

Como nota política diremos únicamente que con motivo de las próximas elecciones municipales, se verificó un sorteo para ver qué concejal había de cesar de los cuatro a quienes les correspondía continuar representando el distrito del Carmen.

Un muchacho de las Casas de Beneficencia, verificó el sorteo y de tres nombres de concejales liberales y uno conservador que había en suerte, le correspondió dejar la concejalía al teniente de alcalde conservador D. Juan Albert.

La sesión terminó a las siete próximamente.

Enhorabuena

En los exámenes recientemente celebrados en el Real Conservatorio de Madrid, ha obtenido un inmenso

triunfo la encantadora niña Emilita Aragonés Clemente, hija de nuestro distinguido amigo el cultísimo profesor de primera enseñanza D. Dionisio Aragonés.

Emilita, que solo cuenta diez años de edad, se ha examinado de los cuatro primeros años de piano, obteniendo en todos ellos la honrosa nota de sobresaliente.

Orgullosos pueden estar por el triunfo, los profesores de tan estudiosa niña, la Srta. María Arques y el maestro Sr. Mira.

Reciba la estudiosa Emilita nuestra más expresiva enhorabuena que hacemos extensiva a sus distinguidos padres y profesores.

Escuela de Náutica

El lunes próximo día 27 de los corrientes darán principio en la Escuela Especial de Náutica de esta capital los exámenes de ingreso y extraordinarios de la presente convocatoria de Septiembre.

Alvarez Sereix

Para mediados del próximo octubre tendremos el gusto de saludar en Alicante donde vendrá a pasar una temporada, el Exmo. Sr. D. Rafael Alvarez Sereix, Vicepresidente de la Real Sociedad Geográfica y Director general de Ingenieros Geógrafos.

Nos congratulamos en dar la noticia, pues cuenta el Sr. Alvarez Sereix con muchas y excelentes amistades en Alicante dado su simpatía y caballeroso trato.

Necrología

Después de cruenta enfermedad, ha dejado de existir en esta capital, el respetable señor don Vicente Llopis Casar, padre del honrado tipógrafo don Vicente Llopis Baeza.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame y deseamos la suficiente resignación para soportar tan irreparable pérdida.

También ha dejado de existir y su muerte ha sido sentidísima la acredi-

Josefa Aracil Santacreu

Profesora en Partos

Plaza de Hernán Cortés, núm. 5, 2.º.—ALICANTE

tada e inteligente profesora en partos doña Encarnación Soler.

Acompañamos a la familia de la finada en el justo dolor que en estos momentos les embarga.

Los candidatos liberales

En la reunión celebrada anoche en el círculo liberal de San Antón fueron proclamados los siguientes candidatos para concejales.

Centro: D. Juan Langucha.
Santa María.—D. Gonzalo Mingual.
Carmen.—D. Manuel Gras.
Ensanche.—D. Tomás Tato.
San Francisco.—D. Francisco Alberola Such y D. Juan Llorca Pillet.
Hernán Cortés.—D. Sebastián Cid.
Teatro.—D. Julio Sellés.
San Antón. D. Enrique Ferré y D. Tomás Alemañ Blanquer.

De viaje

Anoche salió para Madrid nuestro querido amigo el doctor en Medicina y Cirugía D. José Sánchez Santana.

Esta noche sale para Logroño acompañado de su distinguida esposa el renombrado doctor en Medicina y Cirugía D. Manuel Iriarte.

El viaje del señor Iriarte obedece ha haber fallecido en aquella capital su madre política la virtuosa señora doña Eusebia Cabezún.

El Sr. Iriarte regresará a esta capital dentro de breves días.

Acompañamos a los señores de Iriarte en el justo dolor que experimentan por tan irreparable pérdida.

En el tren botijo de hoy, ha salido para Madrid el joven literato alicantino, don Amando Colomina.

El viaje tiene por objeto el proseguir sus estudios.

Lleve feliz viaje tan querido amigo y compañero, a la par, que le deseamos prosperidades en sus estudios.

También salió anoche para Madrid, el culto profesor de instrucción pública y querido amigo nuestro D. Rafael Santana.

Feliz viaje.

Doctor Más Magro

DE F. HANATOCIDA, DE BERLIN, LAUREADO EN VARIAS ACADEMIAS DE MEDICINA, DEL INSTITUTO MEDICO VALENCIANO, ETC.

1-1 ESPECIALISTA 1-1

En enfermedades de la
SANGRE y del PEGÑO
(corazón y pulmones).

CONSULTA de 10 a 1. Especial, de 2 a 4
Tratamiento especial de las ANEMIAS
San Fernando, 57. 2.º.—Alicante

Ramón y Borja

MEDICO

Especialista en enfermedades de la piel y venéreas sífilíticas. Exalumno interno por oposición de los Hospitales provinciales de Madrid. Exalumno interno del «Sanatorio Inglés». Larga práctica en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid, clínica del Dr. Azúa.

Consulta: De 11 a 1 y de 5 a 8.
Calderón de la Barea 19 1.º derecha.
Alicante.

Doctor Navarrete

Especialista en enfermedades de la Garganta, Nariz, Oídos y Ojos
Horas de consulta: De 11 a 1 y de 3 a 5
San Fernando letra E. 1.º.

Aviso al público

Se compra lana usada de colchones desde 1 a 2 pesetas kilo.—Zinc viejo a 50 cts. kilo.—Plomo viejo a 35 cts. kilo. Metal a 1 pta.—Cobre a 1'50.—También se compra toda clase de lana vieja a un real kilo.—Calle de Artilleros 17 (Baratillo)

En plena Guerra Europea

IMPORTANTÍSIMAS NOTICIAS

LA ESCUADRA ALIADA BOMBARDEA LOS

CAMPOS BELGAS

París.—La artillería pesada de los buques de guerra ingleses y franceses anclados frente a las ciudades belgas ocupadas por los soldados alemanes, ha abierto un terrible fuego de cañón sobre los campamentos alemanes.

Las baterías germanas contestaron débilmente al fuego que se les hace.

Los daños en cuarteles y posiciones de un gran valor estratégico deben de ser muy importantes a juzgar por la poca energía que ha desplegado en esta ocasión la artillería alemana.

LA CUESTION SE ENREDA

París.—Publica «Le Temps» un telegrama de su corresponsal en Washington comunicando que las relaciones entre los Estados Unidos y los imperios centrales se han agriado en estos últimos días en grado muy alarmante.

La publicación en la prensa yanqui de unas cartas de la cancillería austriaca que le fueron ocupadas a en súbdito de Francisco José I ha producido en el Gobierno de Washington—según el aludido corresponsal—peor efecto que la noticia del torpedeamiento de un buque norteamericano.

LOS ULTIMOS MOMENTOS

DE LA LUCHA

París.—Oficial de anoche a las 11.—La lucha de artillería durante la jornada última adquirió su más alto grado de intensidad en Artois, en Souchez y en Neuville.

Sobre la plaza de Arras lanzaron los alemanes muchísimos proyectiles de grueso calibre.

Las baterías francesas bombardearon a las alemanas atacantes causando en ellas grandes desperfectos.

En Quenuvide, Duclos, la Champagne, Auverive y la Argona, emplearon las tropas francesas bombas de mano y la misma clase de proyectiles aéreos y torpedos aéreos, entre el Mosa y el Mosela.

La artillería francesa bombardeó las posiciones enemigas de la Lorena y Neumeni y las baterías defensoras de las posiciones que los alemanes tienen establecidas a orillas del Loure y del Loire.

Hicieron estallar minas en Emvermenil, Leintrey, Goudrozon y Donevre.

NOTICIAS

Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña la joven esposa de D. Gabriel Segarra, D.^a Consuelo Pérez.

Reriban los venturosos padres nuestra cordial enhorabuena que hacemos extensiva al abuelo paterno D. Bernardo Segarra, empleado en los talleres de nuestro periódico.

En la Central de Teléfonos de esta capital se halla detenido por no encontrar a su destinatario el siguiente telefonema.

San Sebastián D. Albert Esteve.

En los exámenes de ingreso verificados en la Escuela de Comercio ha sido aprobada la Srta. D.^a Carmen Varela.

Nuestra enhorabuena.

Se encuentra mejorado de la dolencia que durante unos días le ha retenido en cama, nuestro estimado amigo D. Trifón Martínez maquinista primero de la fábrica de Tabacos de esta capital.

Celebraremos recobre cuanto antes la salud perdida.

Próximo acontecimiento

El jueves a las 6 tuvo efecto en el salón de actos del Palacio Municipal previamente invitados por la comisión organizadora, una reunión magna a la que asistieron las autoridades locales, Directores de los Centros de Enseñanza, Presidentes de Corporaciones Oficiales de Centros Obreros y de Sociedades de Recreo, individuos que forman el Sub-comité provincial de la Unión-Ibero Americana, Consules de las Repúblicas de América y directores de periódicos locales.

Presidió el acto el primer teniente alcalde D. Antonio Chorro y los señores Presidente de la Cámara oficial de Comercio Industria y Navegación y Delegado de la Unión Ibero-Americana.

El señor alcalde declaró abierta la sesión e invitó al Sr. Delegado de la Unión para que hiciera uso de la palabra declinando este en el ilustrado abogado Sr. Torrejón vocal 1.^o de la sub-comisión provincial de dicha Sociedad, el honor de exponer al distinguido auditorio el motivo de la convocatoria. El Sr. Torrejón, pronunció un breve discurso lleno de

LA GUÍA DE ALICANTE

ANGELES, 9.—Oficinas { Anuncios de 9 a 7.
Colocaciones de 3 a 7.

Agencia de anuncios, reclamos, propagandas comerciales, etc., etc.

COLOCACIONES

Hacen falta criadas, cocineras, doncellas y nodrizas.

Falta un inspector para colegio 2.^a enseñanza interno, buena retribución.

Representantes y comisionistas faltan toda provincia.

Urgente: faltan para fuera cocinera, criada, nodriza, dependiente paquetería y coloniales de 18 años y chico 16 años para ultramarinos y confitería.

Ocupación honrosa y buen jornal podrán obtener dedicándose a la fabricación de jabones, vinos, licores y carbón sin ningún gasto de leña, Economía y ahorro de combustible. Dirigirse por escrito los de fuera a N. B. con sello.

Se ofrecen; dependiente ultramarinos y coloniales, 26 años y 14 de prácticas y dependiente de papelería y objetos de escritorio. Ambos con referencias.

Esta agencia dispone y ofrece toda clase de personal.

COMPRAS-VENTAS-TRASPASOS

Tienda de bebidas, traspaso por no poderla atender.

Piano usado para estudiar, de poco precio, compraría.

Vendo muy barato hermoso chalet 6 habitaciones, partida los Angeles, junto depósito aguas Sax, con pozo y balsa riego 480 m. de terreno.

Vendo 500 tahullas de arbolado, dos casas, aljibes, pozo a un kilómetro de la capital por poco dinero. Gran ganga.

Se venden dos bicicletas piñón fijo, libre, y una de carreras poco dinero.

Establecimiento comestibles importancia se traspasa.

Centro masetero, con solár, sofá sillería, 2 espejos, todo casi nuevo. Se vende.

Bonito negocio marcha se traspasa 500 ptas.

Vendo magnífico belén, más de 60 figuras, poco dinero.

VARIOS

Profesor tomaría chico estudiante en familia 12 duros mes. Manutención y clases.

Bonitos pisos amueblados se alquilan, todos precios. Gorras baratas y última moda las vende el puesto de gorras de la calle Infanta, terminación de la calle Zaragoza.

Fregadora Mecánica para los suelos, aparato patentado de gran sencillez y excelentes resultados. Precio 8.^o 50 ptas.

Fabricantes, industriales, representantes, comisionistas, de interés para todos es «El Exportador Americano» revista mensual de 200 páginas, órgano de los fabricantes exportadores de los E.E. U.U.

Darán razón en estos anuncios en «La Guía de Alicante», Angeles, 6.

notas patrióticas, en pró de la unión de los pueblos de raza hispana.

Hizo notar el orador la activa propaganda que viene realizando la Unión Ibero-Americana a la que se debe la importancia que ha alcanzado en todos los Estados de América latina la fiesta de la Raza que tratamos de conmemorar aquí este año; la celebración del memorable acontecimiento del descubrimiento de América por Cristóbal Colón debido al amparo de la Reina Isabel de Castilla, es fiesta de unión, de fraternidad, de amor entre todos los españoles y sus hermanos de América, y será altamente honroso para España, que consigne la historia de aquellas Repúblicas que de ella recibieron su vida, sus creencias costumbres y su idioma, que el año 1915 mientras las naciones Europeas se devastan unas a otras, España acentúa más y más las corrientes de unión y de paz con los pueblos de origen ibero exteriorizando en forma solemnisima los sentimientos de solidaridad y amor con la celebración de la Fiesta de la Raza.

Termina haciendo un llamamiento a todos los asistentes y a las personas más prestigiosas de la localidad que también han sido invitadas y no se hallan presentes, para que se confeccione un programa de festejos que sea digno de Alicante y que dicho día nuestra querida Ciudad demuestre su patriotismo su cultura y testimonie su amor a nuestros hermanos de América.

Dió las gracias en nombre de la Comisión organizadora, a los que

han tenido a bien asistir a la reunión y propuso un voto de gracias para que la misma pueda disponer los actos que hayan de celebrarse.

El Sr. Alcalde invita a hacer uso de la palabra a los señores que lo creyeran pertinente, pues siendo el interés de la Comisión organizadora oír opiniones y dar a la fiesta carácter popular, convenía que se expusieran las ideas que pudieran ser susceptibles de adopción. Hizo uso de la palabra el Sr. Director de la Escuela de Comercio y manifestó que dicho Centro con la cooperación del Colegio Pericial Mercantil, se proponía celebrar un acto público, pero que se adhería a lo que dispusiera la Comisión organizadora y que si para alguno de los actos que habrán de celebrarse se reclamaba el concurso de los estudiantes, desde luego que asistirían con el estandarte de la Escuela.

El Sr. Regente de la Graduada de la Normal de Alicante, ofreció el concurso de los maestros; también enviaron sus adhesiones al acto el señor gobernador interino don José Francés Alvarez Perera, el señor Gobernador Militar de esta plaza, General de la sextadivisión don Domingo Recio Martínez.

El señor Director del Instituto General y Técnico don Julio Fajardo Guardiola, El señor Director de la Escuela Normal de Maestros de Alicante don Francisco Yañez Tormo, el señor Presidente del Colegio Pericial Mercantil don Francisco Visconti Morata, el señor Presidente de la Sociedad Económica de Amigos del

País, don Federico Clement Ayela, y el Círculo de la Unión Mercantil.

El señor Presidente del Casino don Federico Soto expuso la idea de agregar a la Comisión organizadora algunas personas que le auxilien en sus trabajos y que confeccionen definitivamente el programa de los actos que deben celebrarse para conmemorar la fecha del 12 de Octubre aniversario del descubrimiento de América, y tomado en consideración sus manifestaciones, se acordó que la referida comisión organizadora quedara constituida de la forma siguiente: Sr. Alcalde de Alicante, Presidente de la Cámara de Comercio, Delegado de la Unión Ibero-Americana, Presidente del Casino de Alicante, Presidente de la Junta de Obras del Puerto, Regente de la graduada de la Normal de Maestros, don Antonio Martínez Torrejón por la Sub-Comisión provincial de la Unión Ibero-Americana, don Elier Manero Pineda por la Excelentísima Diputación Provincial y el Sr. Presidente de la Asociación de la Prensa.

El acto tuvo en feliz término congratulándose de que en Alicante cristalicen las ideas tan patriotas y que tan alto han de poner su nombre en las diez y ocho Repúblicas de origen Ibero.

Verdadera Carta de Mujer

XX

PRO PRESO

Sta. Mercedes Azagurij: en Tanger.
Mi benévola amiga.

Sé que le proporciono una sorpresa que en su innata bondad calificará de agradable.

Al tratar de un asunto que llama con fuertes voces al corazón femenino, he deseado asociar mi nombre al de Vd., tan ansiosa de ser consuelo de los que padecen. Segura estoy de que me comprenderá.

¿Ha visitado Vd. alguna cárcel? No le aconsejo que lo haga. Su bondadoso corazón se afligiría inutilmente ante aquel aislamiento de seres humanos de todas edades y condiciones, que en peligrosa mescolanza aguardan el fallo absolutorio que ha de reintegrarles a sus hogares a la severa condena que les debe sepultar en un presidio.

Hay viejos hachacosos que arrastran sobre las húmedas lozas sus deformes pies, no más encallecidos que sus conciencias; jóvenes imberbes y ya doctorados en la ciencia del crimen; honrados hombres del pueblo a quienes arrastró a la pendencia, la embriaguez o la ira, rateros y golfillos que se jactan con voces y juramentos de inventadas picardías.

Duermen en cuadras inmensas,

confundidos criminales e inocentes. Mientras la ley no dicte su fallo, ¿quien los distingue? Canta uno, reniega el otro, aquel maldice, el de allá amenaza, el de aquí medita, quizás alguno llora, tal vez ninguno rsza. Y entre la confusión, y la penumbra, dos cabezas patibularias fraguan tranquilamente el horrendo crimen-conque han de celebrar en breve al retorno a la libertad nociva promiscuidad la de las cárceles! Allí el viejo pone cátedra de truhanería el mozo se hace diestro en males artes, el bóbolo se espabila, el listo consigue serlo más. Y al pisar los umbrales de aquel centro pernicioso para volver a la vida ciudadana, el inocente se deja parte de su candidez entre los negros muros y añade un nuevo eslabón a su cadena de crímenes el malvado.

Hubo en España una mujer cuyo nombre se transmitieran las generaciones por los siglos de los siglos. La eminente socióloga Concepción Arenal, inteligencia privilegiada y corazón magnánimo batió sus alas de ángel sobre las prisiones y sepultó las cadenas bajo una lluvia olorosa benditas flores de caridad.

¡Misión, sublime la que impuso la ilustre mujer gallega! Tenaz, callada, pensativa, amorosa escudriñó los rincones sombríos de los calabozos, registro las cuadras, inspeccionó los patios, buceo en el alma del bandido, y rozó la conciencia del desgraciado, hizo vibrar las fibras del arrepentimiento en un corazón más débil que criminal. Luego, llenó los ámbitos sombríos con la suave luz de una sonrisa de conmiseración y cariño, y

plegando las alas en el silencio de la celda, moldeó en la turquesa de su caridad aquellos libros inimitables que se llaman «El visitador del preso». «Cartas a un señor» y otros no menos dignos de eterna alabanza.

El Cuerpo de Prisiones es hoy en España, un interpretador fiel de las doctrinas de Concepción Arenal.

Directores concienzudos que extienden sobre el preso su paternal influencia, rectos empleados que tratan con benevolencia a sus encomendados; celosísimos capellanes cazadores de almas para Cristo, abnegados maestros, ansiosos de iluminar con la luz del saber aquellas mentes en tinieblas, todos inspirados en los más nobles ideales de justicia y caridad.

Pero... ¡son tantos los infelices que llenan las cárceles! ¿Como poder distinguir entre el montón de apestados las pocas almas aun limpias que encerró allí una sospecha. Entre aquel hervidero de gusanos, un cuerpo lleno de salud y vida lucha vanamente, por conservar alma y honra. ¿Le miraremos sucumbir sin hacer la menor tentativa para salvarle? ¿Confundiremos con criminal indiferencia, al inocente culpable? La ley atenta a la justicia, devolverá al primero su honor, más de que ha de servirle, si ya, por nuestra apatía, se deja en la prisión su alma.

En algunas poblaciones se han asociado un cierto número de hombres de recta conciencia y animados del espíritu de la caridad cristiana. Con inusitado celo visitan las cárceles para llevar consuelos y esperanzas a los que en ellas sufren. Les hablan les amonestan, les estudian

y luego, a la salida, les proveen de medios adecuados para sostener sus vidas sin peligro de volver a la prisión donde parecen haber dejado algo que les reclama.

En Cádiz, poseemos una de estas benéficas instituciones, La Asociación de Nuestra Sra. de la Merced y el Bendito Patriarca, formada por señoras respetables, visita casi cotidianamente a las presas, vigila sus almas, cubre su desnudez, las atiende en sus enfermedades, las inculca conocimientos religiosos y morales, socorre a las que salen libres las acompañan en sus viajes hasta dejarlas en el punto donde fijan su residencia, o siguen el ataúd que la Asociación costea para desgranar una última oración junto a la fosa, si alguna presa tiene la desgracia de cerrar sus ojos en aquel lugar de ignominia.

Varias veces al año, las reclusas son obsequiadas por la Asociación con comidas suntuosas, prendas de vestir útiles de aseo, libros, objetos piadosos. A todas horas se les recuerda que si yacen encerradas allí, por delitos comprobados o supuestos, la sociedad de las demás mujeres no les abandona. ¡Oh, si lográramos que aquellas infelices no volvieran a pisar las casas de corrección! ¡Si consiguiéramos hacerla tomar horror al vicio, que transmitieran este aborrecimiento a sus hijos, muchos habríamos hecho para vaciar las prisiones. Mientras infelices mujeres decarriadas purguen en ellos sus errores. ¿Cómo esperar que los hombres declinan en menos número?

Si en un hospital de apestados encerrasen a un enfermo solo por sos-

52 Prop. Casa Maucci Barcelona

gar allí hizo señas y su gente al cabo de media hora, se personó a recibir instrucciones.

No venían solos, a juzgar por los ladridos que Leal daba desde la puerta de la cueva, y Manuel se preparó, después de esconder a Eloísa, por si tenía que resistir alguna acometida.

Tomás fué el primero que apareció:

—Tu hermano no viene solo—dijo—le a Manuel.

—¿Pues quién le acompaña?

—Un desconocido. Tráelo a la grupa de su caballo.

—No me lo explico...

Dos más llegaron; Juan Pedro y el «Bigotes», como le llamaban por los bigotazos que usaba.

—Nada nuevo—exclamaron apeándose de los caballos y metiéndolos entre las matas.

Después llegó el hermano de Manuel, y un joven bien trajeado y con

El Rey de los Campos 49

Manuel era inexorable: sabía el valor que una hija tiene para sus padres y era celoso como el que más.

Aquella misma tarde, viendo que la niña estaba extremadamente triste y que no cesaba de llorar, mandó a su gente que se extendieran por aquellas llanuras con ojo avisor y sin perder ripio, con objeto de poder dar un paseo a caballo con la hija del señor Massot.

Hiciéronlo, en efecto, y Manuel y Eloísa, que así se llamaba la niña, recorrieron a caballo un pedazo de terreno. Por el camino, íbale contando el bandido sus fatigas en el campo, sus crímenes y no sus bondades, porque Manuel era poco amigo de darse lustre.

Sin embargo, no faltó durante el paseo ocasión de probar sus sentimientos. Más de un pobre se le aproximó sombrero en mano a pedirle una limosna, que Manuel hizo con largueza.

pechas ¿se le dejaría sucumbir entre los demás condenados, sin intentar salvarle? Pues no permitamos tampoco que conciencias sanas o todo lo más débiles se contagien y mueran.

Estudiemos con caridad su causa, y apliquémosle el remedio que creamos, oportuno. ¡No dejemos solos a los presos de las cárceles! Si trabajando millones de hombres por espacio de luengos siglos lograrán salvar una sola alma ¿no estarían bien pagados todos sus esfuerzos? ¡Es tanto el valor de un alma!

Mi bondadosa amiga: Concepción Arenal, no mostró el camino. Ya que otra cosa no podamos hacer, mantenámosle limpio de malezas para que no se borre. ¿Se encargará Vd. gustosa de arrancar alguna? Así lo espera quien agradece sus distinciones y acepta gustosa su amistad quedando de V. afectísima.

EMMA CALDERON Y DE GALVEZ.

Cádiz 1-1915

DIVERSIDAD DE ALMAS

Lo sublime en lo villano

Paseaba por el salón central de la Explanada al empezar el crepúsculo vespertino.

Las luces de los buques y farolas empezaban a distinguirse, y en el Firmamento rojo y plomo, pretendía asomar la Hostia de la noche. Este conjunto de luces, reflejándose sobre las eguas del muelle formando un contraste extraño y bello.

Sentéme en un banco de mármol rojo para mejor contemplar éste panorama; al sacudir el polvo que sobre la losa había, saltó al suelo un

papel estrujado, al parecer, por una mano nerviosa.

Era una carta. La curiosidad hizo que leyera, y leí.

No pretendas excusarte, Mario. Sé que no me amas, porque sobradas pruebas me has dado de ello.

Ya tus ojos no se fijan en los míos como en otros tiempos lo hiciste leyendo en ellos un poema de amores que, para tí, tenía grabado constantemente en mi corazón.

Ya tus labios no rezan a mis oídos frases de cariño y de ternura, porque amas a otra que jamás te amaré cual yo te amo.

Leíste ante «ella» unos versos. «Ella» te amó, y tu a «ella». Ya ves que sencillo es el origen de esos amores que no deben ser. «Ella» ama tus versos; yo amo tu alma. Pocas veces los versos dicen alma. Muchas veces el alma dice versos. Siempre.

A mí me debes tu arte, y tu no lo quieres comprender.

Mientras emborrionabas cuartillas y más cuartillas en un lóbrego rincón de tu casa sin que ningún periódico diera a la luz pública tus escritos, nadie se acordaba de tí; solo yo te amaba en silencio, y en silencio preparaba tus éxitos... tus triunfos.

Llegaste a franquear la puerta de mi casa; ¿Te acuerdas, Mario? Allí empezaste a adquirir buenas relaciones con la sociedad, allí te presenté a literatos y poetas; allí amaste a tu musa....

Y un día fuiste tú el que ante numerosa concurrencia en unos juegos florales leíste tu poesía «Amor» que fué en mí inspirada y, por mí premiada con la flor natural....

Hoy admirado por todos huyes de mí lado para amar a una nueva musa.....

Sé feliz con ella. Ese es el mal que te deseo.

Y cuando escribas tus versos—esos versos que yo devoraba y aprendía de memoria,—acuérdate de mí, que siempre fuí tu musa, la que te inspiró los más bellos paisajes, los más ciegos amores, las más sublimes ideas, las mayores locuras.

Manola

Levánteme del banco. En mi imaginación forjaba un drama de amor. Dirigí mis pasos al Parque de Canalejas.

La sirena de un Buque daba su señal de salida. Un piano lanzaba al aire las melodiosas notas de un nocturno de Chopin. La Luna brillaba en el Firmamento pálida, fría, indiferente... Y en el mar azul, una cinta de plata marcaba el camino hacia el horizonte.

De pronto unas risotadas de hombres, y entre ellos, la palabra Mario, ese nombre que momentos antes leyerá yo en la carta abandonada.

Por encontrarse el grupo de ellos en la oscuridad y yo a respetable distancia, no les pude ver, pero oí claro lo que el que se llamaba Mario decía.

—«Pues sí, chicos; lo que os digo. No puedo seguir engañando a Manola X porque no puedo ocultarle mi estado por más tiempo. Como sabéis, voy a casarme en breve con la hija de D. León. Sé que si lo supiera ella, Manola, lo sentiría mucho pero... ¿que le he de hacer?»

No quise oír más. Pensé abalanzar-

me sobre él, pisotearle, escupir su cara.....

Y huí de aquel lugar con el corazón oprimido y el cerebro loco.

A los pocos días me enteré por uno de los periódicos de la localidad, de que Manola había muerto víctima de una tisis cruel.

Y era una tarde gris mientras el cielo lloraba tristón cuando me dirigí al campo-santo.

Pasé entre las dos hileras de mustias y polvorientas acacias que adornan macabramente el camino de la ciudad de los que fueron; franqué las verjas de hierro del cementerio. En la puerta y sentada sobre los escalones, una vieja de paz cadavérica y ojos cóncavos pedía limosna a cambio de rezos a las almas benditas. Ya en el interior del Santo Recinto leí varios epitafios y crucé silenciosas calles. Por fin encontré el nombre de Manuela X sobre una lápida de mármol nieve.

Puse una de mis rodillas sobre el Santo suelo; arranqué unas siemprevivas que abandonadas crecían en una junta formada por dos piedras; esparcí las flores sobre su tumba.... y allí, antea tumba de una mujer que jamás conocí, lloré por primera vez en mi vida.

RAFAEL QUILIS

REPARAMOS

Motors, Dinamos, Transformadores.

Se hacen instalaciones. P. Hernán Cortés 15.

GARCIA GINER.

BUENA OCASION

Se vende un aparato de cinematógrafo completamente nuevo, para familia.—Precio 300 pesetas.—Puede verse funcionar manejado por un niño. Venta de películas para el mismo.

Infermerán Castaños 22, 1.º

INTERESANTE

Se compra toda clase de lana usada, de celehón, desde 1'50 a 2 pesetas kilo, según caso. Pueden dirigirse al baratillo de la calle Zaragoza, núm. 2

AGUA DE TIBI

Ponemos en conocimiento del público que el depósito de Agua de Tibi de la Fuente de la Teja situado en la calle castaños, se trasladó a la de Gerona núm. 3

SE VENDEN

3 gallinas y un gallo de raza castellana muy ponedoras y dos gallinas y un gallo de raza Fleché y huevos de estas razas a 5 pesetas la docena.

Razón Alfonso el Sabio 48, pra¹, izq.

SE NECESITAN

oficiales y aprendizas para el taller de calados y bordados a mano situado en la calle de Terrijas número 99.

Imp. Hijos de J. García Plaza de Chapí, 5.—Alicante

—¡Que Dios te bendiga!—decíale un negro enorme que caminaba con un niño montado en las espaldas.

—¿Dónde vas con ese crío?—le preguntó Manuel.

—Voy como todas las tardes al rancho de soto a que me den un plato de comida para mi hijito.

—¿Y te expones con este sol que abrasa, a las inclemencias del tiempo?

—¡Qué otro recurso me queda!...

—¡Válgame Dios y qué pobre eres! ¿no trabajas?

—Ando huído: dióme tal número de palos el capataz del ingenio donde trabajaba, que la sangre me sobió a la cabeza y le dí una puñalada en el estómago, que no volvió a levantarse más.

—¿Y te persiguen?

—Piénselo el señor... y lo siento por este niño, que de lo contrario ya me hubiera tirado al mar, de cabeza.

—Pues mira: tomá esa plata y cuan-

do se te acabe vuelve a buscarme ya sabes quién soy?

—El mismo Dios en figura de hombre.

—Vayan con El, los tres.

Manuel espoleó el caballo y se perdió por el camino.

En los ojos de Eloísa brillaban las lágrimas.

No lo pensaba tan bueno, y desde aquel instante, llegó a abrigar esperanzas de salvación.

—Ya ves, niña Eloísa, si tiene razón ese hombre para desbalijar al que encuentre por un camino. ¡No comprendo como viven los cobardes!...

Y llevaba razón Manuel García: aquel hombre estaba autorizado para todo, incluso para el crimen. Era mejor de lo que podía juzgársele a primera vista.

Manuel se encaminó a la cueva temeroso de que pudiera molestarle Eloísa por lo largo del paseo. Al lle-